
    这是真的，好几个女

生看了《三十而已》后都庆
幸自己还只有二十来岁，

不必面对那么多滚滚而来
的琐碎、劳累、焦虑、背叛。

电视剧里三十岁往后的女
性压力重重，不只是“乘风

破浪”，还有“晴天霹雳”与

“戳心戳肺”。
《三十而已》是当下全

民热议的国产剧，持续创
造着一波又一波话题热

潮。火到什么程度？就连某
家花炮厂都借势应援剧中

女主角之一顾佳，打出
“GJ”字样烟花，轰轰烈烈

地上了新闻。
这是一部反映当代女

性群像的电视剧，职业、出
身、经历大相径庭的三个

女子，在《三十而已》里成
了闺密：江疏影饰演的王

漫妮来自小镇，未婚，已经
做了八年奢侈品店的销售

员；童瑶饰演的顾佳是家
庭主妇、能干妈妈，更是助

力丈夫创业的幕后总监；
毛晓彤饰演的钟晓芹在物

业公司上班，和丈夫过着
乏味的生活。开场的几集，

明面上的矛盾与潜藏的暗流都已汹
涌澎湃，第一感觉是中国电视剧里

的三十岁女性成熟了许多，不再迷

信无根之木的爱情至上，不愿做逆
来顺受的乖巧媳妇，也拒绝成为附

庸于男人的精致玩物。然而，这部剧
的女人们，怎么活得那么不容易！

实现财富上的阶层跨越，是这
部剧的基础底色。率先红出圈的是

张剧照：一字排开的贵妇爱马仕包
展览。有人贴心地讲解各款包的档

次与鄙视链，有人嘲笑电视剧根本
不懂有钱人的世界，还停留在迂腐

贫瘠的外围想象。为了帮助丈夫的
烟花公司，背香奈儿包的顾佳说自

己需要买一个爱马仕包当敲门砖打
入圈子。和贵妇圈决裂时，她又像德

育老师那样教诲道：“人走的每一步
都得付出代价，我付我的！各位因为

冠着夫姓而存活，活在丈夫的价值
半径里，聚在一起炫耀、比较，真的

是越光鲜越可悲，后会无期！”
抛出这番话当然爽。让观众爽

的前提，是先得足够气人，而且是用
简单粗暴的方式把人气得要死要

活，再打怪升级满血复活。剧情往下
展开，大家很快就发现《三十而已》

里男人的渣、女人的暴力值，皆与爽

度呈正比，这是一个信奉弱肉强食
的世界。

“精致穷”“不婚男”

“绿茶三”⋯⋯每一段情节
单独拎出来，都是“十万+”

的爆款题材，输送的是各
种焦虑。当然也可以说，这

些矛盾冲突生活中难道没
有？可是，一株花与用十吨

花提炼成的药，是同一样

东西吗，能同日而语吗？
一堆爱马仕包，炸得

这部电视剧火速出圈；一
堆爱马仕包再加上一堆耳

光，简直能在观众心中炸
出漫天烟花。在一部女性

群像剧中，我们不得不目
睹恶臭的耳光桥段：都是

为了男人，赵静语扇王漫
妮巴掌，顾佳打林有有耳

光⋯⋯女人何苦为难女人
的情节一再上演，小三逼正

宫浓墨重彩地成了主线。
这，俗气得令人无法直视。

狗血是洒不完的。尽
管编剧说，不想让《三十而

已》变成一部爽剧，可剧情
却在不断煽动观众情绪，积

攒到一定程度，分明已经是
一锅毒鸡汤了。

《三十而已》的海报上
有这样一行字：“人有权选

择安稳而平淡的生活，那我也有权

不选吧。”看起来像是给了女性海阔
天空的自由，但这部剧真的没给她

们什么飒的空间。尤其是顾佳这条
线，后半部简直全线崩盘。

平心而论，这部剧的三观没有
不正，简直“正确”得硬邦邦、直别

别，准确无误地切中社交网络里表

现积极的各派女权主义者的敏感神
经。可那是有意地贩卖焦虑，堆砌了

各种漫画式的都市离谱气人故事，
在创造流量方面是老练的，但对于真

实的三十岁女性生活探索仍旧是浮
于表面的、缺乏深度的，对财富的迷

信与倾倒是明显的，对当下社会的问
题也没有实质上的挖掘与突破。

特别想说的是，《三十而已》里
贵妇们斗富的爱马仕铂金包，源自

洒脱不羁的简·伯金（Jane Birkin），
她可是拎着草编篮子出门的巨星，

设计初衷无非是要个结实耐用的袋
子装奶瓶尿布。当富婆炫耀铂金包

时，世界上第一个铂金包已被简·伯
金拍卖，钱捐给日本

地震重建。是人背包，

还是包背人，这简直
是女人面对“自由”

“独立”时的内心必答
题。你的答案又是什

么呢？

    《国粹：当大美京剧遇上连环

画》的展览让人美的一百零八上苑
又热乎起来。史依弘珍藏的一套梅

兰芳的旧照被布置成一个向先贤
“致敬”的板块，大多是剧照，还有

一些与梨园名角、社会名流合影的
照片。其中一张与苏联著名导演梅

耶荷德交谈的照片激发了我的兴

趣。梅耶荷德是斯坦尼斯拉夫和丹
钦科的学生，这显然是 1935年梅

兰芳出访苏联期间的历史照片，梅
在这次访问中见到了爱森斯坦、斯

坦尼斯拉夫、丹钦科和布莱希特等
大师。

电影大师爱森斯坦为梅兰
芳变化莫测的“手”语所迷倒，说

要为梅先生的手专门拍一部影
片。一张爱森斯坦执着梅的手的

照片剧透了这样的背景故事。在
梅访苏期间文学家、戏剧家、音

乐家云集的一场座谈会上，梅耶
荷德发了一通宏论，大赞了梅兰

芳表演中伟大的“手”，这显然与
其 20 年代初提出的“有机造型

术”相契合：“演员的舞台动作不
应是自然主义的动作，而是给人

以一种美感的形体造型。”也正
是这般的激赏，梅耶荷德的戏剧

总是尽可能吸收和融合不同文
化背景下的戏剧传统，日本能

剧、意大利假面喜剧，尤其是中
国戏曲皆杂糅其中。

同样，当时的新锐导演布莱

希特，因反对纳粹而流亡欧洲各
国，在古希腊戏剧、莎士比亚戏剧

和东方艺术中寻求灵感，以图创

造一种新型的戏剧形态。他与梅
兰芳也在莫斯科邂逅，乍然觉得

茅塞顿开，认为中国京剧佐证了
自己为史诗戏剧所探索的表演样

式。之后他便写就了《中国戏剧表
演艺术的间离方法》等几篇论文，

首次提出了影响深远的“陌生化

效果”或“间离效果”理论。而当时
已70 多岁的体验派大师斯坦尼

斯拉夫斯基地位崇隆，梅兰芳还
应邀去斯坦尼家里作客。斯坦尼

也非常欣赏梅的表演艺术，他曾
经对梅兰芳说，“中国剧的表演

是一种有规则的自由动作。”他
确切地点出了中国戏曲表演的

程式化和舞蹈性的特质；与此同
时，梅兰芳认为斯坦尼“内心体

验”的理论与中国戏曲的表演也
有着相通之处。

堪足一说的是，梅剧团访苏
演出为东西方戏剧文化交流和互

鉴提供了历史性的契机，并且具
有里程碑的意义，进而也为梅兰

芳戏曲表演体系的形成乃至与斯
坦尼、布莱希特共同比肩为世界

三大戏剧表演体系奠定了基石。
自上世纪 20年代起，京剧的改

良和发展正处在整个现代戏剧滥觞
的社会背景之下。一批留学欧美、学

贯中西的学者也介入到戏曲革新的
思潮里。如果说，梅兰芳访日和访美

演出的轰动，齐如山是一位重要的

加持者；那么，梅兰芳的访苏演出，

时任梅剧团艺术指导的张彭春、余
上沅则是不可或缺的加持者。在新

戏剧话剧运动兴起初期，一种怀疑、
否定传统戏曲，崇拜、照搬西洋话剧

的倾向盛极一时。有人全盘否定中
国戏曲，钱玄同的一段话很有代表

性：“若今之京调剧，理想既无，文章

又极恶劣不通，无一点以动人情
感。”余上沅则提出了他的看法，在

《旧戏评价》（1926年）一文中，他比
较了中外戏剧特征后很有见地地揭

示，中西戏剧一个重写实，一个重写
意。他的戏剧观念匡正了当时民族

虚无主义和艺术功利主义的时弊。
梅剧团访苏演出的巨大成功，重塑

和见证了这种文化自信。并且，余上
沅延续和拓展了这样的余响。

1935年 4月，在结束访苏演
出后，余上沅继续陪同梅兰芳考察

欧洲戏剧。他们去到法国、比利时、
波兰、意大利、英国等国，观摩了不

少西方名剧；他们拜访了毛姆、丹
尼斯·约翰斯通等剧作家，在伦敦

他们也拜见了萧伯纳。梅余二人一
路风尘仆仆，于当年 8 月回到上

海，为苏欧之旅画上圆满的句号。
而就在两个月后，国立剧专在南京

成立，余上沅即担任校长，开始了
他经历时间最长、投入精力最多的

戏剧教育活动。写上这一段，一来
是由于二十多年前我与友人合写

过一篇追溯余上沅戏剧活动的长

文，对于这次苏欧之行以及当时对
戏曲、绘画等传统艺术样式全盘否

定的背景有所着墨和梳理，重要的
是，余上沅乃是当时倡导“国剧运

动”的主将，坚持从传统艺术里汲
取营养，他的这种在“融合”中保护

民族艺术独特性的观念，于今看来
并不过时，也委实觉得历史不应忘

记那些为中国戏曲传播砥砺前行
的先贤。

笔者写这篇小稿时，余上沅之
子余安东教授微信传来的一个信

息：分享学者陈莹的论文《跨越写
实与写意的桥梁》，世事易变，而中

国戏曲写意美学的精神却穿越时
空愈来愈发扬光大。去年正是梅兰

芳访日演出百年纪念，史依弘赴日
演出也是再现盛况，可见传统艺术

的精神标程百代，代代相传。
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    影视版《繁花》近日终于发布了

“不日花开”的预告，并宣布上海演
员胡歌出演男主角阿宝，小说原著

作者金宇澄以三朵玫瑰的表情符表
达了自己的期待。在我看来，小说

《繁花》的热闹在于盛开在民间，说
得干脆一点，就是为上海的普通市

民立传，也因此为市民所青睐。

对上海的电影叙事的期待让我
们对《繁花》充满期待。很长一段时

期以来，上海题材的电影在大导演
们一个个前赴后继的“执导”下，莫

名其妙地被贴上了黑社会、大流氓、
交际花之类的标签，黑帮火并，青楼

喋血，“摇啊摇”一直摇个不停，好像
非此即不“罗曼蒂克”，以致泛滥成

灾，让人大倒胃口。殊不知，上世纪
三四十年代的上海，岂都是如此这

般，说得尖锐些，这是对上海轻率的

误读，对上海浅浮的曲解。不论是写
入电影史的，还是留在几代观众记

忆中的，最贴切最真挚最动人的还
是聚焦于市民生活与命运的叙事，

譬如《一江春水向东流》，譬如《乌鸦
与麻雀》，又譬如《马路天使》。

《繁花》的故事发生在上世纪

60至 90年代，据透露，此次拍摄的
剧集将围绕胡歌饰演的阿宝展开，

叙述在 90年代初期掀起的商海大
潮中，人人都力争上游，阿宝也变成

了宝总，他成功过，也失败过，在沪
上弄潮儿女中留下了一段令人咀嚼

的传奇。我觉得这不仅符合电影艺
术的规律，不能像长篇小说那样有

太多的枝节，只能集中力量突出一

两个主要人物，而最为关键的是重

新回归上海电影叙事的优良传统，

将镜头对准阿宝这样的“小市民”。
我一直以为，“小市民”和“老克勒”

是上海最为基本的两个叙事层面，
他们的追求和奋斗，他们的生存和

变迁，可以阐释一部上海史。而上海
的电影叙事传统之所以被认可，被

追随，正是更多地反映了小市民的

喜怒哀乐，他们在激荡时代里的浮
沉起落和应有的坚守，谁说他们不

是上海滩的基础脉动和主要脉流？
我最近重温上海电影叙事优良

传统的杰出代表郑君里先生的有关
文论，深切感受到当时影剧界的从业

人员，无论导演、编剧、演员，他们对
小市民的熟悉就是对自己的熟悉，对

小市民的关注和关怀就是对自己的
关注和关怀，为小市民发声就是为自

己发声，正因为这样的生活背景和生

活底蕴，才使他们创作的电影真实、
细腻、生动、出彩，能得到观众的共

鸣。郑君里说，受到广大观众欢迎的
影片，有一个共同的特点，那就是说

出了广大人民心里想说的话，当时广
大人民的共同愿望是社会改革，这些

片子从各个角度来反映善良人民的

痛苦和愿望，以抒情的故事诉说人民
的美妙理想。我特别欣赏郑君里所说

的，不能迎合观众，但要面向观众。不
面向观众，不反映他们的真切生活，

不为他们发声，就会闭门造车，就认
识和理解不了上海。

在这个意义上，说老实话，我在
期待影视版《繁花》之时，也有一种

深刻的“警惕”：不是说编导演全部
都是上海人，就能一定保证是“正

宗”上海货，如果主创人员对阿宝这

样的小市民阶层缺乏足够的认知和
体恤，大概也只会隔靴搔痒；不是说

精挑细选找出一张石库门照片，然
后依样画瓢，搭建一个同比例完美

无缺的场景，穿上当年标志性服装，

就一定能保证沉浸式地再现上海某
个时期的都会风光；如果只在外观

上用尽心思，而不真正深入主人公
们的内心，发现并展现他们的内质，

也不过只是徒增一点人造景观和模
特秀场而已，而我们已经见识过太

多搭起来的“上海滩”了；不是说像

原著小说那样使用上海方言，就能
一定保证“原汁原味”的，如果仅靠

上海方言作为制作方所称的“前
提”，说穿了还是在做表面文章，尽

管我也认为上海方言的使用可增添
表现魅力，但我不同意将此认作是

一种必要前提，因为上海电影叙事
真正可靠的前提, 不在于让人物讲

上海方言，而在于领会、感悟、传达
上海人的品格和精神。

上海电影叙事在里不在表
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从梅兰芳旧影谈戏曲改革
◆ 徐明松
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